Le Bulletin D'information Trimestriel de la Banque D'investissement et de Développement de la CEDEAO

OCT 2023

Le Conseil d'Administration de la BIDC approuve 65 milliards FCFA pour stimuler le développement des infrastructures régionales et le commerce



Le Conseil d'Administration de la Banque d'Investissement et de Développement de la CEDEAO (BIDC), a approuvé 65 milliards FCFA pour le financement de projets de développement des infrastructures dans la sous-région, au cours de sa 85ème Session Ordinaire qui s'est tenue le 2 octobre 2023 à Lomé au Togo.

Dr. George Agyekum Donkor, Président de la BIDC et de son Conseil d'Administration, a déclaré que le montant engagé, est destiné à la mise en œuvre de deux projets clés. Tout d'abord, un montant de 50 milliards FCFA a été approuvé pour le financement partiel du projet de développement des infrastructures dans le district IV de la ville urbaine de Diamniadio. Plus précisément, ce projet, qui s'inscrit dans le cadre du Plan national de développement du Sénégal, soutiendra le développement et l'urbanisation du triangle Dakar-Mbour-Thiès.

Le Conseil d'Administration de la BIDC a également approuvé 15 milliards FCFA pour le financement du tronçon Tivaouane-Mékhé du projet de construction de l'autoroute Dakar-Tivaouane-Saint Louis. Ce projet transformateur vise à construire une autoroute de 200 km reliant les principales villes côtières du Sénégal. Il contribuera au développement économique de la zone du projet dans les domaines de l'agriculture, de l'exploitation minière, de la pêche et du tourisme, tout en stimulant le commerce régional dans la CEDEAO et en Afrique du Nord.

Ces deux projets de développement des infrastructures financés par la BIDC favoriseront le développement socioéconomique en République du Sénégal et dans la sous-région, en appuyant l'expansion de l'activité commerciale dans divers

La Table Ronde du Président de la BIDC - Rendre l'Afrique de l'Ouest verte

Bien que l'Afrique n'ait contribué qu'à hauteur de 3 % aux émissions mondiales entre 1850 et 2020, ce qui est nettement inférieur aux 33 % de l'Europe, aux 25 % des États-Unis et aux 12,7 % de la Chine, le continent a subi de plein fouet les effets dévastateurs du changement climatique. Ces effets ont déjà commencé à perturber l'agriculture et les activités économiques côtières en Afrique de l'Ouest, entraînant l'insécurité alimentaire, la pauvreté et le déplacement des populations.

L'élévation du niveau de la mer, l'érosion côtière, les sécheresses et les inondations exacerbent l'exposition et la vulnérabilité des personnes et des biens dans la région.

En réponse à ces défis, la Communauté Economique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) a publié en avril 2022 sa première stratégie régionale sur le climat, une initiative historique qui a recueilli l'approbation unanime des guinze États membres. De plus, ces derniers se sont engagés à respecter l'Accord de



Paris sur le climat ; ce qui témoigne de l'engagement de la région à lutter contre le changement climatique à l'échelle mondiale.

En février 2023, la Banque d'Investissement et de Développement de la CEDEAO (BIDC) a dévoilé son premier cadre de financement Environnemental, Social et de Gouvernance (ESG), ce qui

témoigne d'un engagement résolu en faveur de la finance verte et du développement durable dans les secteurs prioritaires. La BIDC entend jouer un rôle central en soutenant les États membres dans leur lutte contre le changement climatique et ses répercussions néfastes, en canalisant des investissements et des financements accrus vers des projets respectueux de

... suite page 3

Note de l'éditeur

La Table Ronde du Président de la BIDC - Rendre l'Afrique de l'Ouest verte













La BAD et la BIDC signent un accord de prêt d'un montant de 50 millions USD et 50 millions d'euros pour le renforcement de la sécurité alimentaire



Le Groupe de la Banque Africaine de Développement et la Banque d'Investissement et de Développement de la CEDEAO (BIDC) ont signé un accord relatif à une ligne de crédit à double devise d'un montant de 50 millions USD et 50 millions d'euros afin de soutenir les entreprises agricoles locales de la région ouest-africaine.

Dr George Agyekum Donkor, Président de la BIDC et de son Conseil d'administration, et M. Solomon Quaynor, Vice-Président de la BAD chargé du secteur privé, des infrastructures et de l'industrialisation, ont procédé à la signature de cet accord au cours d'une cérémonie qui s'est déroulée au siège de la BAD, à Abidjan le 5 octobre 2023.

Dr Donkor a indiqué que « cette facilité de crédit témoigne des efforts soutenus déployés par la BIDC en matière de mobilisation de ressources adéquates afin d'honorer ses engagements dans le cadre du programme de transformation de la région. Il a également mentionné que la réalisation de ce programme se fait grâce au financement et aux investissements dans des secteurs économiques clés, en l'occurrence, celui de l'agro-industrie ».

Le Conseil d'Administration de la BAD avait déjà approuvé l'octroi de cette ligne de crédit à double devise en faveur de la BIDC au début de l'année 2023. Africa Growing Together Fund, piloté par la BAD et parrainé par la Banque Populaire de Chine, octroiera également à la BIDC un montant supplémentaire de 30 millions USD à titre de cofinancement.

Cette facilité d'une durée de trois ans et demi permettra à la BIDC d'offrir un financement direct aux banques commerciales et aux entreprises locales opérant dans le secteur agricole et des produits de base dans ses États membres.

Cette initiative s'inscrit dans le cadre de l'objectif stratégique de la BIDC qui vise à soutenir les entreprises locales, notamment les Petites et Moyennes Entreprises (PME), les coopératives locales et les agriculteurs de la région ouest-africaine. Ces lignes de crédit devraient contribuer au renforcement de la sécurité alimentaire, de la croissance économique et à une création massive d'emplois.

Le Vice-Président de la BAD, M. Quaynor, a déclaré : « Cet accord souligne notre ferme engagement à exploiter les ressources limitées du continent pour réaliser, rapidement et à grande échelle, des investissements de qualité afin de contribuer à combler le déficit croissant de financement du commerce en Afrique, tout en travaillant avec des partenaires régionaux stratégiques tels que la BIDC et, à travers vous, les banques commerciales locales. »

Le partenariat entre la BIDC et la BAD témoigne de la coopération croissante entre les Institutions africaines de Financement du Développement, destinée à résorber les déficits de financement du commerce et à drainer les fonds nécessaires vers les pays et les secteurs en proie aux défis économiques.

La Table Ronde du Président de la BIDC - Rendre l'Afrique de l'Ouest verte

l'environnement et ayant un impact social.

Conformément à sa mission globale de stimuler le développement socio-économique dans la sous-région, la BIDC a organisé une table ronde de haut niveau sur le thème « Rendre l'Afrique de l'Ouest verte : comment parvenir à la conformité ESG ». Ce dialogue transformateur a eu lieu le 10 octobre 2023 à 10h00 GMT, dans les studios de Metro TV à Accra, au Ghana. Il a été diffusé sur la chaîne DSTV 277 et simultanément en direct sur les plateformes digitales de Metro TV, Financial Afrik et celles de la BIDC.

La table ronde avait un seul objectif : mettre en lumière les conséquences profondes du changement climatique en Afrique de l'Ouest et explorer des solutions innovantes pour atténuer et combattre ces défis. Parmi les participants de marque figuraient le Président de la BIDC et de son Conseil d'Administration, Dr George Agyekum Donkor, ainsi que des experts renommés dans le domaine :

- M. Christophe Cottet, Directeur pays pour le Ghana et
- Dr. Peter J. Dery, Directeur de l'Environnement et du Changement Climatique, ministère de l'Environnement, de la Science, de la Technologie et de l'Innovation du Ghana.
- M. Olumide Lala, cofondateur et directeur exécutif, Climate Finance Solution, Climate Transition Limited.

La Table ronde du Président a été animée de main de maître par Mme Odelia Ntiamoah, Directrice Générale de l'Oxford Africa Women Leadership Institute.

Cet événement d'intérêt représente une avancée vers une Afrique de l'Ouest plus verte et plus durable, signifiant un engagement collectif à lutter contre le changement climatique et à favoriser un avenir meilleur pour la région.

Le Président de la BIDC nominé pour un autre prix international

Le Président de la BIDC et de son Conseil d'Administration, Dr George Agyekum Donkor a été nominé pour une nouvelle distinction honorifique internationale qui représente un exploit historique « le Prix du Champion du Développement » décerné par le Rebranding Africa Forum. Le prix a été décerné lors d'une cérémonie spéciale à Bruxelles, en Belgique, dans le cadre de la 9ème édition du forum le 21 octobre 2023.

Pour rappel, en 2022, Dr Donkor a reçu le prestigieux « Prix de la Fondation » du Forum de Crans Montana à Genève, en Suisse. Il a également été désigné par le magazine Financial Afrik comme l'une des 100 personnalités qui transforment l'Afrique. De même, le prix « Champion du Développement » est un témoignage de la contribution du Dr Donkor à l'accélération du développement dans la sous-région de la CEDEAO, et ceci grâce à la mise en œuvre de diverses mesures visant à soutenir l'expansion du secteur privé et la promotion du secteur public, tout en relevant les défis infrastructurels.

Juriste de profession et banquier de développement de formation, Dr Donkor, cumule près de trois décennies d'expérience professionnelle. Sa carrière a été consacrée à la gouvernance stratégique avec un souci constant d'amélioration continue pour des résultats tangibles. Sous sa direction avisée, la BIDC a enregistré de nombreux succès depuis 2020, notamment dans les domaines de la gouvernance, de la mobilisation des ressources et des performances financières et opérationnelles, entre autres.

Au vu des récentes avancées de la BIDC, en 2022, les agences de notation internationales Fitch Ratings et



Moody's ont respectivement relevé sa notation à B avec perspectives stables et B2 avec perspectives stables, ce qui constitue une première dans l'histoire de la Banque. Par ailleurs, en 2023, la Banque a reçu la notation A+ lors de la 12ème revue par les pairs de l'Association des Institutions Africaines de Financement du Développement (AIAFD), en reconnaissance de son engagement en faveur de l'excellence et de la promotion du développement durable.

Le Rebranding Africa Forum est un événement annuel réunissant des personnalités politiques, des chefs d'entreprise et de jeunes créateurs d'impact pour créer des partenariats, discuter de stratégies et coordonner leurs efforts tout en mettant l'accent sur les tendances socio-économiques pertinentes. Dr Donkor a été également l'un des principaux orateurs du programme 2023, dont le thème était : Les systèmes financiers africains en mutation - Concilier authenticité et modernité : les chemins de l'inclusion financière. Au nombre des précédents intervenants figurent Tony Blair, ancien Premier ministre britannique, et Hadja Lahbib, ministre des Affaires étrangères de Belgique.



La BIDC accorde 15 millions USD pour la promotion de l'éducation aux TIC au Ghana et 5 milliards FCFA pour la construction d'un complexe de marché moderne en Côte d'Ivoire



La Banque d'Investissement et de Développement de la CEDEAO (BIDC) a signé deux accords de prêt, le 11 septembre 2023 au siège de la Banque à Lomé, en République togolaise.

Le premier accord porte sur une extension de facilité d'un montant de 15 millions de dollars US en faveur de KA Technologies Ghana Limited. L'objectif de ce prêt est de financer l'acquisition, l'assemblage et la distribution de tablettes aux élèves des lycées et des établissements d'enseignement technique et professionnel à travers le Ghana. Le projet

s'inscrit dans le cadre des efforts entrepris par le gouvernement ghanéen pour intégrer les technologies de l'information et de la communication (TIC) dans le système éducatif du pays afin de promouvoir la numérisation et l'industrialisation, puis accroître les moyens de subsistance de ses citovens.

Le prêt octroyé par la BIDC permettra de fournir des tablettes à 150 000 élèves et étudiants, tout en créant des opportunités d'emplois pour les coordinateurs de district et les formateurs en technologie qui seront chargés d'en superviser l'utilisation. Cette transaction porte le montant total des engagements de la Banque en République du Ghana à environ 341 millions de dollars US, dans les projets du secteur public et

Le second accord de prêt vise à permettre à KOIRA BTP la construction d'un marché ultramoderne dans la commune d'Adjamé-Habitat, en République de Côte d'Ivoire. Il s'agit d'un prêt de 5 milliards FCFA.

Le projet contribuera considérablement à l'amélioration des conditions relatives aux activités commerciales à Adjamé, le centre

traditionnel des affaires, avec plus de 80 % de la population locale impliquée dans les petites entreprises telles que le commerce de tissus, de produits alimentaires et d'appareils électroménagers. Cette nouvelle facilité de crédit porte le total des engagements de la BIDC en Côte d'Ivoire à 375 milliards de francs CFA pour les secteurs privé et public. Le projet, qui devrait créer au total 3 275 emplois directs et indirects, est une nouvelle preuve de l'engagement de la BIDC à promouvoir l'emploi des jeunes tout en créant de la richesse pour réduire la pauvreté dans la sous-région.

Cérémonie de signature d'un accord de prêt de cofinancement au profit de ZENER



Dans le cadre d'un accord syndiqué, la BIDC, la Société Financière Internationale (SFI), IB Bank et NSIA Bank ont signé un accord pour l'octroi d'une facilité de prêt à ZENER S.A. le mardi 7 août 2023, à Lomé, au Togo.

Cet accord de prêt vise à financer l'extension des terminaux de réception de GPI (Gaz de Pétrole Liquéfié) de ZENER d'une capacité de stockage supplémentaire de 3 000 tonnes métriques et la construction de sept (7) stations-service de vente au détail à Lomé et dans les zones intérieures.

Cette facilité témoigne de l'engagement de la BIDC à soutenir la création d'emplois en employant des préposés et du personnel d'entretien tout en contribuant à l'activité économique locale, mais aussi en soutenant des projets dans les secteurs privé et public au Togo, avec un engagement cumulé de 295 millions de dollars.

Dans son allocution, le Président de la BIDC a souligné que cet accord de prêt s'inscrit dans la vision stratégique de la Banque qui est d'investir

dans les pôles de croissance des Etats membres de la CEDEAO

Dr George Agyekum Donkor a poursuivi en expliquant que ce projet fait écho à l'engagement du gouvernement togolais de réduire les émissions de gaz à effet de serre de 31% en 2030 dans ses plans de lutte contre le changement climatique. En termes d'impact global sur le développement, ce projet a le potentiel d'établir Lomé en tant que plaque tournante régionale de l'approvisionnement en GPL pour la région de la CEDEAO. A long terme, l'accroissement de la taille du terminal permettra à l'entreprise de réaliser des économies d'échelle, ce qui se traduira par des prix plus compétitifs au profit des clients à faible revenu qui utilisent le gaz pour diverses activités domestiques.

M. Aklesso Yérima Daou, Directeur Général de Zener S.A. a exprimé son appréciation et son engagement à utiliser le financement pour répondre aux demandes de la population tout en promouvant le développement durable.

Cérémonie de signature de l'accord relatif à la participation de l'Etat togolais au capital d'ASKY Airlines



La République Togolaise a été intégrée au capital d'ASKY Airlines le 21 août 2023, avec la mise à disposition de 6 milliards FCFA soit 14,39% du capital total. Le reste des actions de la compagnie aérienne est détenu par Ethiopian Airlines, ECOBANK, la BOAD et la BIDC, qui est un actionnaire fondateur de la société et qui détient 18% des actions.

Le gouvernement togolais était représenté par le Ministre de l'Economie et des Finances, Son Excellence Monsieur Sani Yaya et la compagnie aérienne par Monsieur Gervais Djondo, Président du Conseil d'Administration et fondateur d'ASKY.

Selon le gouvernement, cette initiative va au-delà des considérations financières et

constitue un investissement stratégique dans l'intégration régionale et l'ouverture internationale. Son Excellence Monsieur Sani Yaya a déclaré que « la compagnie aérienne ASKY, que le gouvernement vise à renforcer, nous rend plus efficaces et plus résilients, et s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre de notre politique visant à transformer l'aéroport international Gnassingbé Eyadema, la capitale Lomé et notre pays, le Togo, en une plaque tournante incontestée de la sous-région ».

Cette action consolide le statut d'ASKY Airlines en tant que compagnie aérienne de référence, qui a contribué au cours des 15 dernières années à renforcer le statut de hub régional du Togo.



🕝 EBIDofficial 🛞 BIDC_EBID 📵 BIDC_EBID 庙 BIDC-EBID 🏽 📵 www.bidc-ebid.org

Le Club Toastmaster de la BIDC

Le lancement officiel du Club Toastmaster de la Banque d'Investissement et de Développement de la CEDEAO dénommé « BIDC-EBID TOASTMASTER CLUB » s'est tenu le 19 septembre 2023 à la Coupole de la Banque.

Cet événement, qui a permis de découvrir les avantages offerts par Toastmasters International, a été porté par une pensée inspirante qui reflète la vision du club à savoir « Les erreurs ne nient pas la valeur de l'effort », un proverbe africain qui nous rappelle que chaque tentative est une chance d'apprendre et de grandir.

En effet, Toastmaster est l'endroit où les compétences en communication et en leadership sont développées tout en créant un environnement d'apprentissage favorable et bienveillant.

L'événement de lancement s'est déroulé en différentes étapes à savoir des discours,



des activités diverses et l'intronisation des membres du Comité exécutif.

Faire partie du CLUB TOASTMASTER BIDC-EBID, c'est faire partie d'une communauté dynamique où se forgent des leaders. C'est l'occasion de renforcer la confiance en soi, d'améliorer la prise de parole en public et de développer des compétences essentielles à la vie professionnelle et personnelle.



Visites de courtoisie



Visite de l'Ambassadrice de Belgique au Togo et au Bénin, S.E. Madame Sandrine Platteau



Visite du ministre de l'Enseignement Technique du Togo, S.E. M. Kokou Eke Hodin



Visite de courtoisie à S. E. Madame Elizabeth Fitzsimmons. Ambassadrice des Etats-Unis au Togo



Visite du Gouverneur exécutif de l'État de Cross River au Nigéria, S.E. M. Bassev Edet Otu



Visite de courtoisie à S.E. Madame Niale Kaba, Ministre de l'Economie, du Plan et du Développement de la Côte d'Ivoire et Présidente du Conseil des Gouverneurs de la BIDC







